

EL SOCIALISTA

Organo de la Agrupación Socialista de Magallanes

APARECE SEMANALMENTE.

PROLETARIOS
de todos los países unidos!
MARX.

El periodico obrero es el
amigo del hogar proletario y
el legítimo defensor de los
trabajadores honrados.



Toda correspondencia debe dirigirse a Casilla N° 263.
Número suelto 10 ctvs.

Los originales no se devuelven.
Número suelto 10 ctvs.

Año II.

Punta Arenas, 11 de Octubre de 1914.

Número 21

«EL SOCIALISTA»

Punta Arenas 11 de Oct. de 1914.

¡Se morirán nuestros hijos!

Urje tomar medidas

Al fin, la prensa diaria se hizo eco de nuestra campaña sobre la leche condensada, y aunque se han pronunciado muy vagamente en el problema y hasta sin mencionar nuestra iniciativa, hemos conseguido que se reconozca la necesidad de poner remedio á la catástrofe que se avecina. Esto era lo que mas nos importaba; porque reconocida la gravedad de la situación ¿quién duda que no se pondrá coto al mal?

Lo que urje ahora es evitar que se desvíe la discusión y que con tenacidad se luche hasta hallar é imponer una solución satisfactoria. Algún diario trata de disculpar á los comerciantes, por la sinrazón de que para sacar la leche depositada en los almacenes de la Aduana habría que pagar los derechos de internación con un 130 % de recargo, y se expondrían a pérdida. ¿Quién les ha limitado el precio de venta? ¿No cubren el costo y les resta una buena utilidad al precio de \$2.- por tarro que muchos la venden?

Sea en buena hora que la H. Municipalidad pida y obtenga la liberación tan deseada, pero no se trate de disculpar la ambición, repugnante en este caso, de los comerciantes. La leche condensada existente en plaza y en la Aduana es bien limitada, y no en abundancia como algún diario lo dijo. Escaseará el artículo muy pronto, aunque se introduzca toda la que está en los Almacenes de la aduana, si no se reglamenta la venta. Y en todo caso, ¿por qué no se encara al problema estudiándolo en debida forma?

La H. Junta de Alcaldes tiene la palabra. Ella, la Cámara de Comercio y la Federación Obrera son las llamadas á dar solución al problema, evitando un crimen de lesa humanidad. Debe establecerse con cifras la existencia de la leche condensada, cosa bien fácil, ya que son cuatro ó cinco casas las únicas importadoras del artículo; y después organizar su venta con to-

das las precauciones necesarias al fin que se persigue, ó en otro caso, incautarse la Municipalidad de la leche existente, para entregarla á los padres de los niños, previas las informaciones pertinentes.

No nos cansaremos de repetir, para que no lo olviden las Autoridades y la Federación Obrera: debe reservarse toda la leche condensada existente para la alimentación de los niños que están en la edad de la lactancia; de lo contrario se agotará el artículo y nuestros *tiernos hijitos se morirán de hambre y de enfermedades originadas por el uso de alimentación inconvenientes.*

¿No están todos de acuerdo con nosotros, en qué éste es el más grave problema á ventilar en la ciudad? ¿No vale la pena de un sacrificio y de una enérgica solución la vida de cientos ó miles de niñitos?

Seguimos esperando la solución que los señores Alcaldes darán al problema.

La Guerra

En nombre de la "patria-madre", que, al revés de la otra de carne y hueso, sacrifica sin muchas vacilaciones la tranquilidad y la vida de sus hijos, invocada invariablemente por los gobernantes y galoneados, enarboladas las "augustas" enseñanzas nacionales y previas bendiciones de los representates de los dioses "misericordiosos", entre toques sonoros y triunfales de clarines y tambores que sofocan brutalmente las lágrimas infinitas de las madres, de las esposas y de los hijos, parten hacia los campos de batalla los hijos del pueblo transformados en soldados, que cejan de ser carne de fábrica para convertirse en carne de cañón.

...Y los hijos del pueblo transformados en soldados, guiados por la bandera negra, colorada ó amarilla, tras de marchas fatigosas y de rudas peripecias, se encuentran frente á frente. En estos momentos mil veces tristes, la razón se extravía y los corazones se endurecen. Los humanos olvidan que son humanos y se convierten en bestias enfurecidas, sedientas de sangre.... Las voces de los que mandan ordenan el combate. Los cañones lanzan con fuerza terrible sus

mortíferas descargas. Los fusiles expelen con espantosa ligereza el plomo destructor. Y los hijos del pueblo transformados en soldados, ante la voz de mando, empuñan las armas y se atacan unos con los otros despiadadamente, encarnizadamente. Los unos no odian a los otros, ni viceversa. Ni se conocen siquiera. No saben por que ni en interes y beneficio de quien se hieren y despedazan mutuamente. Solo saben que les separa el color de las banderas y que estas son emblemas de sus "patrias". No se detienen a reflexionar como es posible que de tan espantosos choques, de tales sangrientos desgastes de energías, de tanta sangre inocente derramada, de tantos hogares enlutados, de tanta actividad malograda, pueda sobrevenir el engrandecimiento de sus "patrias". Están allí para matar ó morir por la "patria", y enceguecidos, sordos a los lamentos de los heridos, descargan sin compasión las armas homicidas. El campo se cubre de cadáveres y la sangre de millares de humanos, asesinados por otros humanos, riega una extensión de tierra, que de elemento de vida, el monstruo militarista, cruelmente transforma en lugar de muerte.

Y las matanzas de humanos se suceden unas a otras mientras dura la guerra.

Los hijos del pueblo transformados en soldados se hieren y matan entre si, mientras que los poderosos, reguardados de peligro, dictan órdenes y comentan las noticias.

En tanto, en los pueblos cuyos hijos combaten furiosamente por el "bien de la patria", en los hogares desolados, las mujeres, los niños y los ancianos, sufren horribles privaciones y se estremecen dolorosamente ante el recuerdo de los seres queridos que, probablemente, no han de volver a ver nunca más!

MARTIN S. CASARETTO,

Contra la guerra

Los socialistas alemanes
asesinados por el ejército

Recomendamos, la lectura del siguiente suelto, que apareció en el numero del 7 de Setiembre del diario burgués de Bue-

nos Aires "La Tarde."

"Un negociante alemán recientemente llegado a Buenos Aires, nos ha referido que a raíz de la declaración de guerra, Berlin fue teatro de horribles escenas callejeras.

"Los militaristas y los socialistas' partidarios aquellos y adversarios éstos de la contienda, chocaron rudamente, siendo secundados los primeros por tropas de la guarnición.

"El testigo ocular de quien hemos oído el relato, dice que aquello era un espectáculo inolvidable; corría a ríos la sangre por las calles; caían los muertos y heridos a montones." Nuestro interlocutor pudo a duras penas salvar la propia vida y fué a costa de grandes sacrificios que pudo tomar el tren y huir de la ensangrentada capital alemana".

Según "El Progreso", de Santa Cruz de Tenerife. (Islas Canarias) antes de estallar la guerra actual, los socialistas alemanes y los austriacos, exteriorizaron sus ideales antiguerreros.

En Berlin celebraron una imponente manifestación pacifista, en la que figuraban más de quinientos mil manifestantes.

Los manifestantes daban formidables gritos de ¡abajo la guerra!

Intervino la policía produciéndose una colisión espantosa.

Policía y manifestantes se aparearon sin compasión, disparándose muchos tiros.

De la refriega resultó gran número de heridos, tanto de parte de la policía como de los manifestantes.

En Viena tambien han celebrado los socialistas una formidable manifestación contra la guerra.

Los manifestantes fueron disueltos por la policía.

Otra manifestación de los socialistas de Budapest resultó muy accidentada.

El gobierno negó el permiso para efectuarla, y a pesar de ello los socialistas la celebraron. Esto dió lugar a que el gobierno ordenara la detención de los directores del movimiento societario, fusilando a los mas significados.

La indignación que el proceder del gobierno de Hungría ha producido entre los obreros es enorme.



CATECISMO
DE LA
Doctrina Socialista

(Continuación)

- P. ¿Podéis explicarlo?—R. Fácilmente. El obrero no posee más que sus brazos; por cuanto la burguesía se ha acaparado, merced á las leyes por ella establecidas, de la riqueza social, y por tanto se ve sometido á demandar ocupación, viéndose obligado á admitir el salario que le ofrece el patron, so pena de permanecer ocioso y de morir de hambre, razón por la cual la mayor parte del valor del trabajo obtenido queda en manos del explotador.
- P. ¿Como se llama este sistema social?—R. Régimen capitalista.
- P. ¿Qué regula y determina la cantidad que entrega el patron al obrero á cambio de trabajo?—R. La mayor o menor oferta de brazos desocupados y la mayor ó menor organización de resistencia de lo que disponga el obrero.
- P. ¿Es suficiente el salario que recibe el obrero para su conservación y la de su prole?—R. En modo alguno. Los médicos que han estudiado el asunto declaran que las enfermedades producidas por una alimentación insuficiente son manifiestas en las familias obreras, y que se hallan constantemente atacadas de una enfermedad: del hambre.

(Continuará)

Cuestión de
Estómago

No hay duda que es el estómago y no el corazón el que dirige los destinos de la humanidad: Todo se reduce simplemente a una cuestión de estómago.

Los intereses de una colectividad que al parecer deben ser dirigidos por la razón sana y fría, en que los hombres dejando a un lado egoismos e intereses personales solo busquen por los medios a su alcance un equitativo y proporcional bienestar á ese hormiguero humano que se llama pueblo: no existe.

Estos pensamientos nos los sugiere la lectura de un informe publicado en un diario local, (y comentado en el mismo con razonamientos irrefutables) y cuyo autor estudia con una imparcialidad digna de elogios las causas del porqué se ha hecho tan odioso el régimen aduanero en mal hora implantado en este pueblo. Para él, que solo estudia las causas de ese odio y deja de mano, tal vez por conveniencia, los efectos desastrosos que la implantación de la Aduana ha producido entre el pueblo obrero, que es el que hasta ahora ha soportado, y seguirá no hay duda, soportando todo el peso

de gabelas e impuestos; para el autor del informe repetimos, el descontento solo es originado por las trabas que oponía al comercio el rigorismo de la Administración, y que desapareciendo éstas desaparecerían también el descontento general.

¡Cuan equivocado está el desinteresado señor! El mal no consiste en el método ni en el proceder de este ó aquél administrador, no señor, el mal está en el régimen mismo. ¿Que nos importa a los obreros, que formamos la mayoría del pueblo, que a los comerciantes se les dé mayores franquicias? Nada; pues ellos seguirán resarcíendose, como hasta ahora a nuestra costa de los daños que pueda afectarles las molestias del régimen aduanero; y lo único que de esas ventajas deducimos es que, se quiere propinar un paliativo cuando lo que pedimos es remedio para el mal.

¿Que nos importa que el Administrador de Aduana sea o no "moderno, laborioso, caballero, independiente y honorable"? Aunque el autor del informe, (que sin duda pretende el puesto, pues no creemos que haya *trabajado* por amor a la patria y la chileneización (?) pal: bas ya tan manoseadas que huelen mal) crea reunir todas esas cualidades por él apuntadas, a nosotros no nos aliviara en lo mas mínimo de la carga que descansa sobre nuestras espaldas. La Aduana continuará subsistiendo y he ahí el fantasma, he ahí el mal.

Tratar de mistificar la opinión para asegurarse el mendrugo a costa de las miserias de todo un pueblo, no es digno de un hombre "moderno, laborioso, caballero, independiente y honorable" porque el que reúne estas cualidades obra conforme con ellas, sin pensar en el estómago como cosa primordial; por eso creemos que, lo que en este asunto guió al autor del informe no ha sido el corazón ni la conciencia sino "esa oficina donde se fragua la salud del cuerpo", y no titubeamos en llamar a esto una cuestión de estómago, y poner en guardia a todos nuestros compañeros a fin de que conozcan a los que ayudan a hundirnos mas en la miseria, agregando su nombre al de un corresponsal de un diario de la capital, junto con el de un despachador de aduana, muy conocido como propagandista de la doctrina de un partido político *muy avanzado*. (?)

Kachi-Huan.

Gremiales

Trabajadores del campo.—Llevan ya celebradas una serie de reuniones con el objeto de uniformar ideas tendientes a exigir para las próximas faenas, el pago de los salarios a un tipo fijo de cambio para los que perciban sueldo en moneda corriente.

Muy plausible nos parece la idea, por cuantos los salarios en

versión.

Las demas provincias talvez nos imiten, y bien pudiera resultar un movimiento nacional con mejores perspectivas para el bienestar de la familia obrera del país.

A la obra pues. Imitemos a los trabajadores del campo y no esperaremos mas.

Nuestro lema debe ser: **Salario a cambio fijo.**

Empleados de Comercio.—En la función del sábado anterior hubo en el teatro regular concurrencia, obteniéndose un beneficio neto de \$ 327.60 que ingresó a la Federación Obrera para socorrer a obreros desocupados.

Damos nuestros parabienes a los empleados de Comercio por el aporte de bien en pró de los compañeros de clase que hoy sufren las consecuencias de la crisis de trabajo.

Carreteros y anexos.—Se reunirán en Junta General hoy o las 8 de la mañana con el objeto de tratar asuntos internos relacionados con las condiciones de trabajo.

Federación Obrera.— Asamblea extraordinaria celebrarán hoy a las 10 de la mañana.

Pintores.— Este gremio recientemente organizado está dando muestras de una actividad poco común, pues pocos son los obreros del gremio que aún no están adheridos. No obstante, como los agremiados son los mas y mejores, están dispuestos a sacar producto inmediato de los beneficios de su organización. Al efecto están determinando los preparativos y están dando el último retoque a su plan de lucha y propaganda.

Artes gráficas.— Con el fin de constituir definitivamente esta sección de la Federación Obrera, se reunirán en el local de ésta, hoy domingo a las 10 de la mañana. Ya que, como en todos los gremios, hay tambien refractarios a la organización del gremio, veríamos con agrado que prescindieran de esos pocos quejosos que no hacen ni piensan hacer nada por mejorar su situación, y se constituyeran a firme.

Los refractarios de todos los gremios aducen los mismos razonamientos, cuando no tienen

Sociedad de Instrucción Popular

AVENIDA COLON ENTRE O'HIGGINS Y JORJE MONTT

Este plantel de educación que fue creado para proporcionar instrucción gratuita a los niños y adultos que por sus ocupaciones no puedan acudir a la escuela en el dia, esta llamado a desempeñar un rol muy importante en la instrucción de las clases populares.

¡Obreros! acudid a esta noble institución cuyas clases son de 8 á 10 de la noche y tened presente que está fundada para vosotros y para vuestros hijos, Allí se dará enseñanza teórica y práctica para que esteis preparados para ganaros la vida con menor esfuerzo.

**Cigarrillos
SOCIALISTAS
VICTORIA**

y N.º 13

*Son los mejores
En venta
en todas partes*
JOAQUIN Figueredo Y Cia

Sastreria Paris
—DE—

Juan Pourrat
*Calle Magallanes, entre
Avenida Colon y Rio
de las Minas*

Cooperativa la
Balanza
—o—

Frutos del pais en general
Obreros visitad nuestra casa

Heliodoro Gonzalez Cia

La Ciudad de Pekín

La casa que vende mas ba-
rato. Confecciones para
—SEÑORAS—

**Baratillo
Centenario**
—DE—

Dougnac y Cia
—o—

Llegaron grandes novedades
de articulos de verano para
hombres.

Sastreria la Económica
—DE—

Victor Vargas
—Errázuriz 690—

Fábrica de Fideos

(A VAPOR)

de Calcutta y Fariña

Ofrece los mejores fideos e-
laborados con materia prima es-
tranjera, y por los procedimien-
tos mecánicos más modernos.

—Ventas por mayor
Exclusivamente.—
Calle Boliviana 803.
Teléfono 133.

**Leopoldo Feller
Talabarteria**

Accesorios para carros
y coches de todas
clases

Especialidad en artículos
de arneses, y maletas
para viajeros.
—CALLE ATACAMA—

Taller de Relojeria

Y

Joyería

DE

Gustavo Bæriswyl

Calle Roca 940 frente á Matetich
—Punta Arenas, Magallanes—
Surtido Jeneral de Joyería y Piedras Finas
—RELOJES DE PRECISION—
—Se dora y platea metales—
Taller para composturas de joyas y relojes
Trabajo Garantido —o— —o— Precio Reducido

Carnicería Magallanes
—DE—

Muñoz y Cia

*Calle Aconcagua entre Errázuriz y
—Balmaceda—*
Atiende con esmero y prontitud

Pinturería "El Arco Iris"

DE

Alberto Margas

*Gran liquidación de papeles de empapelar
Nuevo surtido recién llegado*
Fábrica de marcos de todas clases,

Taller de Hojalatería
—DE—

PEDRO HIDALGO

CALLE ACONCAGUA ENTRE ERRAZURIZ Y ARAUCO

*Me encargo de todo trabajo concerniente
al ramo*

Instalaciones de cañerías de agua potable
y desagües y toda clase de composturas.

Golejio Eusebio Lillo

Avenida Colon N.º 580 entre Chiloé y Talca.

*Este establecimiento de instrucción parti-
cular, fundado en 1903, cuenta con am-
plias salas de estudio perfectamente ci-
aras y bien ventiladas y con espléndido
servicio higiénico.*

*Se reciben niños de ambos sexos inter-
nos, medios pupilos y externos.*

Honorarios módicos.

LA DIRECCION

Peluquería y Sombrereria
—DE—

Lacaze & Gonzalez

Avisamos a nuestra clientela y público
en jeneral que hemos recibido un gran
surtido de chambergos y sombreros de
todas clases, los que ofrecemos a precio
sin competencia

Calle Roca.

E. Maynard

Sucesor de R. Maynard

Rejas mortuorias, talleres de Fundición y Mecánica
Avenida de la Pampa 158, Teléfono 781, Casilla 207.
Calle Atacama 869, a Casilla de Correo 207.
Soldaduras autógenas. Se pega toda clase de metal roto,
ferro batido, fundido, bronce, aluminio, cobre, etc. quedando
como nuevo
Unica casa que cuenta con aparatos para estos trabajos.

Fábrica de Timbres de goma
—DE—

Pedro A. Gonzalez Rojas
Calle Boliviana N.º 643

*Ordenes en la Peluqueria
de Lacaze y Gonzalez, calle Roca.*